

LA NUEVA PRENSA

La unidad de acción

El futur proteccionista es como la langosta que tala por épocas los campos. Lo origina la necesidad, el interés ó el espíritu de imitación. En el primer caso aparece cuando se tocan las consecuencias de la imprevisión, de la magnanimidad ó de la esplendidez, y entonces, trascendiendo de la sociedad al individuo, hace que todos se crean obligados á pensar algo en el bien general, pero que no es sino el aquilantamiento de las necesidades personales.

El segundo caso, harto conocido en Costa Rica, hace abstracción de lo colectivo á trueque de producir trastornos, concretándose no más á la persecución de un fin netamente bursátil.

El último caso es así mismo conocido en nuestro país. Basta que un diputado quiera proteger á los cafetaeros para que todos sus colegas se crean obligados á presentar cada uno proyectos para la protección de cualquier cosa; proyectos fútiles la mayor parte, que no hacen sino distraer el tiempo mejor empleado en legislar contra la inmoralidad que nos invade, contra el vicio que nos mina, contra la ruina que implacablemente avanza.

Se convendrá con nosotros que teniendo por base esos proyectos,—salvo los bien estudiados—la necesidad unos, la imitación los otros y el interés de individuos ó empresas determinadas los más, ellos no pueden estar inspirados en el verdadero patriotismo, ni en la verdadera economía y por lo tanto tienen que atacar una parte de la colectividad en favor de la otra, destruyendo así el equilibrio que da vida al bienestar general.

Ahora bien, los buenos proyectos, los verdaderos proyectos proteccionistas, ó no se estudian con calma, ó no se comprenden bien; pues en general pecan por irreflexivos que la práctica se ocupa de señalar. Y esa misma práctica indica que la irreflexión apareja inmediatamente consigo la falta de lo que pudiéramos llamar *unidad de acción*.

En efecto: si se protege al industrial en cambio del consumidor ó á éste en contra de aquél; si se protege al jornalero en contra del hacendado ó al hacendado en contra del colono, es innegable que falta *unidad de acción* echando por

tierra las relaciones entre el comerciante, el hacendado, el artesano y el peón.

Ese equilibrio es el que deben tener en cuenta los proteccionistas; que todo marche á la par, que todos deriven las mismas ventajas; que todo camine de común acuerdo y se habrá logrado que exista la *unidad de acción*, que es como el pensamiento unánime de un ejército condensado en el cebro de su General.

Así se salva la República; así se detiene el descenso rápido que llevamos; así seremos grandes en nuestra relativa pequeñez y así se cumple con el deber.

CRONICA

SANTORAL

— 1899 —

JUNIO, 30 DÍAS

161—204

Sábado 10.—Santa Margarita y san Crispulo y Restituto mártires.

1819

Falleció en Cartago el Gobernador español don Juan de Dios de Ayala.

Vapores fondeados en Limón.—El día 7 á las 4 p. m. el "Phoenix." El 8 á las 7.15 a. m. el Henry Dumois. Vinieron en él Manuel Soto y A. Giuliani. El mismo 8 á las 11.30 a. m. el "Mildred" trayendo siete pasajeros de Bocas del Toro.

Atentamente saludamos á don Miguel H. Céspedes, honorable comerciante de Puntarenas que se encuentra entre nosotros.

El Octavario del Corpus estuvo casi lo mismo que el propio día. Los altares bellos y las calles llenas por multitud de gentiles niñas, de apuestos caballeros y de fervorosos creyentes.

Nota oscura: en el tercer altar un grupo de jovencitos faltaban con sus risas y algazara al respeto debido, si no á las creencias, por lo menos á la sociedad.

Corrijanse, pues.

A pesar de haber un preparador en el laboratorio del Liceo de Costa Rica y de estar en el goce de su sueldo, nunca ó rara vez en las horas de clase llena las exigencias de su cargo. Por lo demás, aún estando allí en las horas debidas, el profesor de física y química de dicho establecimiento no puede aprovechar sus servicios, porque el preparador es á su vez profesor en otra asignatura y pierde algo en el valimiento de su carácter, una vez que tenga que obedecer como subalterno.

El remedio es muy sencillo: nómbrese preparador del laboratorio á una persona que pueda estar allí siempre, por ejemplo, á uno de los internos ó alumnos del quinto año.

Trasladamos á quien corresponda.

(Comunicada).

Don Pedro N. Gutiérrez nos ha encargado de manifestar que los últimos temblores no han tenido la dirección expresada por uno de nuestros reporteros, sino la de W.N.W.—E.S.E. Así mismo nos informa el señor Gutiérrez que el 6 del corriente á las 10 y 3 minutos de la noche el seismógrafo y el seismómetro marcaron un temblor que tenía la misma dirección. En cuanto á la del temblor del día 5, según dicho señor Gutiérrez hubo variaciones que parecen indicar que aquel movimiento tuvo origen en el Poás y después se conexió con el Irazú ó Turrialba.

Higiene.—El Doctor Toledo tuvo la fineza de pasar á nuestra oficina á suministrar algunos datos por demás importantes. Nos dijo que está de acuerdo en todo con nuestro artículo del miércoles *HIGIENE PÚBLICA*; que en sus informes presentados al municipio siempre había puesto de manifiesto los males que dejamos apuntados.—Imposible, nos dijo, que la higiene quepa en uno de esos *chinchorros*, mezcla asquerosa de todos los vicios é inmoralidades; el único remedio es destruirlos. En cuanto á que algunos caños hiedan, nos dijo, considerémonos felices si no son todos; cómo puede mantenerse el aseo, si inmediatamente después de haberlo hecho salen del interior de las casas, más aún de los establecimientos públicos, lavanderías, etc., las más asquerosas inmundicias? Constrúyanse cloacas y habrá higiene; désele autoridad á ésta y se cortarán infinitos males causados por los momentos que se pierden mientras se manda corregir el mal de que nosotros dimos cuenta.

También nos dijo que se nos había informado inexactamente respecto de las certificaciones de excarcelación, pues ahora se cuenta con una enfermería de cárcel que está en comunicación con el Hospital; además, el único que podría dar esas certificaciones es caballero tan honrado que sería incapaz de concederlas sino con motivo muy justo.

Aclaración.—Con motivo de la gacetilla que antier publicamos, titulada *Corrijanse*, el Dr. Castro se ha acercado á

nosotros para manifestarnos que aunque él no ha visto que se forme durante las noches un corrillo de mujeres de mala ley frente á su despacho, en la acera de la Botica Americana, dice que á quien le toca remediar el mal no es á él sino á la policía.

Agrega el Dr. Castro que él comprende muy bien que una oficina privada de Profilaxis no debe estar situada en el corazón de la ciudad, y para evitar ese defecto ya ha buscado otro local conveniente, no encontrándolo hasta ahora; sin embargo, manifiesta que hará lo posible por conseguir una casa propia para la oficina en cuestión.

Gracias.—El señor Doctor don Roberto Cortez ha tenido la fineza de felicitarnos por nuestro editorial del jueves.

Le rendimos las más expresivas gracias y crea el estimable Doctor que su felicitación vale muchísimo para nosotros y nos da valor para continuar en nuestra carrera.

Al público.—Hemos autorizado á don Manuel Antonio Poveda para que nos consiga avisos y suscripciones.

Hemos dado preferencia hoy á las noticias cablegráficas por demás importantes, dejando otros trabajos para después.

Iris, la encantadora niña que hacía la dicha de Mr. Teller y doña Adela Teller, alzó el vuelo á la región de lo desconocido. Hacemos nuestro el justo duelo de los apreciables esposos Teller.

CABLES

Motín en París. Llegada de Zola

París, 5.—En la Cámara de Diputados esta tarde hubo alboroto por el ataque de los diputados realistas al Presidente Loubet; los soldados que estaban de guardia se vieron obligados á sacar fuera al principal orador anti-Loubet; á las dos de la tarde abrióse la sesión. Miembros de la alta sociedad ocuparon las galerías incluyendo muchas señoras. También estaban ocupadas las galerías dedicadas al uso de los senadores y diplomáticos; los diputados llegaron temprano y discutieron con animación los incidentes de ayer; el primer ministro Dupuy y el ministro de Justicia Lebret ocuparon asuntos ministeriales. Mr. Leloge quien hizo la interpelación se puso en pie á las 2 15 p. m. diciendo: ha llegado el momento de los hechos; gritos de la izquierda en que participaron Cassagnac, Lasies y los semi-

uticos. Preguntó Leloge si el primer ministro tuvo aviso antes de la proyectada demostración. A continuación alabó al Presidente Loubet quien se hizo cargo de la presidencia en momentos críticos; gran aplauso. Rous de Largentie, miembro conservador gritó: "Loubet no es honrado, es Panamista." Protestas, gritos de orden y grandísimo alboroto. No obstante el alboroto, Largentie persistió, dijo que ayer se había arrestado á hombres honrados; gritos ¡abajo Loubet! y desorden indescriptible. El Presidente de la Cámara, Deschanel, dió orden á Largentaye que se retirara; éste rehusó obedecer. Se suspendió la sesión y se suplicó á los diputados se retiraran, mientras se expulsara á Largentaye; el prefecto de policía Blanch ha dado orden de cerrar el Casino automobile de Francia del cual es presidente el Conde de Dronurdo, de los principales amotinadores de ayer; se ha tomado medidas energicas para sofocar cualquier demostración de esta clase; destacamentos montaron la guardia republicana y están colocados al contorno de la plaza Concordia en la calle del Eliseo y en la calle de las Tullerías. Pendiente la investigación de la conducta del Coronel Du Patty de Clam, el gabinete no ha resuelto nada relativo á los Generales Brisdeffe y Gonze. Ha sido trasladado á Orleans el General Rogel á quien de Derouledé no quiso llegar al palacio del Eliseo el día de la elección de Loubet á la presidencia. El Ministro de la Guerra Krantz ha dado orden de entablar causa contra Esterhazy por haber usado documentos que pertenecían al dossier secreto. Se dió orden también de encausar al General Pelleux por el modo con que llevó la causa contra Esterhazy. Anoche llegó á ésta, de Londres, Emilio Zola. Sólo los amigos más íntimos tuvieron el gusto de saludarle. no hubo excitación en la calle donde vive, pero las autoridades colocaron cerca de su residencia un policial como precaución.

Heridos en Filipinas

Manila, 5.—Hoy en la noche llegaron á este puerto los remolcadores al servicio del Hospital trayendo 500 hombres, entre heridos y enfermos, de la Brigada Lawton, que está avanzando por la península de Morong. Los encuentros son continuos y muy reñidos. Es imposible mantener completo el cordón al través del país: los filipinos pasan por nuestra línea y cortan el alam-